

JUDINOVO

Z. ABRAMOVA, G. GRIGORIEVA

Le site de Judinovo se trouve à 400 km au sud ouest de Moscou sur la rivière Soudost', affluent droit de la Desna. Il est situé sur une sorte de promontoir qui domine le cours d'eau à proximité de gués ou de points de passage obligé du gibier. Une seule couche archéologique a été mise en évidence. Elle se trouve dans les dépôts de la première terrasse à une hauteur de 11 à 12 mètres. La faune comprend du renne, de l'ours brun, du loup, du cerf élaphe, du cheval et du boeuf musqué; le mammouth et le renard polaire dominent très nettement. Ce site a livré les vestiges de quatre cabanes charpentées par des os de mammouth.

Les deux premières ont été mises à jour par K. Polikarpovitch et V. Boud'ko en 1947, 1961-1964, les deux dernières ont été découvertes au cours des fouilles réalisées par Z.Abramova à partir de 1980.

En 1987-1989, on a continué de déblayer ces deux dernières cabanes. La première est un cercle d'os de mammouth dont le diamètre est de 5 mètres; l'épaisseur des murs atteint près de 1 m. 32 crânes de mammouth, 12 mandibules, 12 défenses, 23 omoplates avec trous dans les parties plates et dans les crêtes aussi, 13 grands fragments de bassin et 24 os des membres dont 10 humérus formaient le socle. Les crânes étaient renversés et reposaient sur la partie alvéolaire du maxillaire. Ils étaient groupés par 3, 4 ou 5 et alternaient avec des autres ossements. 8 défenses étaient entrelacées et constituaient une section de mur. Des omoplates perforées jouaient un rôle important dans la structure des murs et peut-être dans la couverture. Les os des extrémités étaient dispersés. A l'intérieur se trouvaient de nombreuses omoplates, des côtes, des vertèbres isolées avec de longues apophyses épineuses. Dans certains cas les côtes étaient coincées dans les mandibules.

La dernière construction était située à 1 m de la précédente. C'est le seul exemple dans la Plaine russe où deux cabanes étaient aussi proches l'une de l'autre et séparées par une aire étroite et vide de vestiges. De dimensions comparables à la précédente, elle s'en distingue par des détails de construction. Elle présente une entrée nettement différenciée bordée d'un côté par 3 crânes de mammouth et de l'autre par 4 crânes. Les omoplates qui formaient peut-être le toit sont tombées à l'intérieur et à l'extérieur des murs. Cette entrée (2 m sur 0 m 70) est vide de tout vestige archéologique.

Les murs de cette cabane sont formés par 7 crânes de mammouth mal conservés. Aucune défense n'intervient dans la construction des murs mais 5 segments de colonne vertébrale forment une section de mur. Les os des membres étaient alignés et appuyés sur les autres os longs et les omoplates enterrées verticalement ou obliquement constituaient les murs.

A proximité de cette cabane se trouve une grande fosse comblée de vestiges culturels, de cendre et d'os. Elle a près de 6 m de longueur. Sa largeur n'a pu être mesurée car la fosse est en partie masquée par la construction qui protège le chantier archéologique.

Au-delà de cette construction, on a fouillé en 1988-1990 la surface de 55 m² de la couche archéologique habituelle, assez homogène, mais par endroits jonchée de taches de cendre ou présentée de véritable cendrier.

Les nombreux vestiges archéologiques sont absolument identiques partout.